مذكرة حل أسئلة النحو والصرف للأول الثانوي
الموضوع الأول : المعرب والمبني من الأسماء والأفعال والحروف 
السؤال الأول 
أ - أستخرج من القطعة ما يأتي 
1-ثلاثة أسماء معربة وأضبطها بالشكل : 
الأبناءُ ، الجدَّ ، سبيلُ ، النجاحِ ، أداءِ ، الواجبِ ، كلُّه ، النجاح ، الفلاح ، إبراهيمُ ، محمدُ ، سامي 
2- فعلين مبنيين وأضبطهما بالشكل : 
استمعُوا مبني على حذف النون 
جدَّ ، وجدَ زرع َ حصدَ 
التزمْ ، تمسكْ 
3-فعلين معربين وأضبطهما بالشكل : 
تتهاونْ
يثمرُ 
4-ثلاثة أحرف وأبين علامة بنائها : 
منْ
إنَّ 
( لا ) السكون
يا السكون 
الواو الفتح
فيْ
الفاء الفتح
الباء الكسرة إلى السكون 
ب- أعرب ما كتب بالأزرق :
أداء : اسم مجرور بـ ( في ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره وهو مضاف
الواجب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره 
النجاح : مفعول به منصوب بالفتحة 
والفلاح 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
الفلاح : معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
السؤال الثاني 
أختار الإجابة الصحيحة مما يأتي : 
1- حرف جر مبني على السكون 
2- فعل مضارع مجزوم بالسكون 
3- فعل أمر مبني على السكون 
السؤال الثالث
س3- أ ضع في المكان الخالي كلمة مناسبة مما يأتي وأعربها : 
اطلب - واجبنا - هؤلاء - تصفح - على 
1- من الخلق الكريم أن تصفح َ عمن أساء إليك 
تصفح : فعل مضارع منصوب بـ ( أنْ ) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
2- من واجبنا أن نبتعد عن مصاحبة الأشرار 
واجبنا : اسم مجرور بـ ( من ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره وهو مضاف و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 

3- احرص على اختيار الصديق 
على : حرف جر مبني على الفتح 
4- تعلمت من هؤلاء المعلمين حسن الخلق 
هؤلاء : اسم إشارة مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور
5- اطلب العلم من المهد إلى اللحد 
اطلب : فعل أمر مبني على السكون 

السؤال الرابع
1- أستخرج اسما معربا وآخر مبنيا : 
المعرب : ربك ، الوالدين ، إحسانًا ، عند ، الكبر أحدهما ، كلاهما ، قولًا ، كريمًا 
المبني : الواو في ( تعبدوا ) ، إياه ، الكاف في ( عندك ) ، ( هما ) في ( أحدهما وكلاهما ولهما وتنهرهما ) ، أف 
2-أستخرج حرفين مبنيين : 
الواو في ( وقضى ، وقل ) والواو الأولى في ( وبالوالدين ) ، إما ، أو ، الفاء في ( فلا ) ، ( لا ) 

3- أعرب الكلمات الملونة : 
-بالوالدين : الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
الوالدين : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه مثنى
يبلغنّ : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد في محل جزم
الكبر: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
تقل : فعل مضارع مجزوم بـ ( لا ) الناهية وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
قل : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
قولًا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
السؤال الخامس 

أ-ضع كلمة ( القراءة ) في الفراغات التالية مضبوطة بالحركة المناسبة حسب موقعها وأذكر السبب ومن خلال ذلك أبيِّـن أمعربة هي أم مبنية : ؟
1- ...القراءةُ ... طريقك الى التزود من العلم والمعرفة * لأنها وقعت مبتدأ مرفوع
2- إن....القراءةَ ... عامل مهم في تميزك عن الاخرين * لأنها وقعت اسم إن منصوب
3- مارأيت مثل ..القراءةِ ...تكسبك الثقافة والخبرة بتجارب الاخرين * لأنها وقعت مضافًا إليه 

إذن كلمة ( القراءة ) كلمة معربة لأن شكل آخرها تغير بتغير موقعها الإعرابي من الجملة 


السؤال السادس 
أضع كلمة ( يبتعُد , يبتعد َ , يبتعدْ ) حسب ضبطها بالفراغ المناسب وأذكر السبب : 
1- على كل امرئ أن ... يبتعدَ ... عن مواطن الشبهات * لأنها سبقت بحرف نصب فوقع الفعل منصوبا 
2- المؤمن الحق ...يبتعدُ...عن مواطن الشبهات * لأنها لم تسبق بحرف نصب ولا حرف جزم فجاء الفعل مرفوعا 
3- لن يسلم من نظرات الشك احد ما لم ...يبتعدْ.. عن مواطن الشبهات * لأنها سبقت بحرف جزم فجاء الفعل مجزوما 

السؤال السابع
أضع كل كلمة مما يأتي في ثلاث جمل بحيث يختلف موقعها الإعرابي في كل جملة عن الأخرى وأضبطها بالشكل وأذكر أمعربة هي أم مبنية : ؟
1- الذين 
- سلّم المدير الجوائز للذينَ شاركوا بالمسابقة
-أعطيت الذينَ تفوقوا هذا العام هدايا تقديرية
- حضر الذينَ تغيبوا بالأمس 
** وقعت الذين في الجملة الأولى في محل جر اسم مجرور وفي الثانية في محل نصب مفعول به وفي الثالثة في محل رفع فاعل ولكن شكل آخرها لم يتغير إذن هي مبنية 
2- هذه
- هذهِ طالبة مجدة
- لعبت مع هذهِ الطالبة 
-أعطيت هذهِ الطالبة جائزةً لتفوقها
إذن كلمة (هذه ) مبنية لأنها لم يتغير شكل آخرها بتغير موقعها الإعرابي من الجملة 
3- يلتزمن 
- أيتها الطالبات لتلتزمْن بالحجاب الإسلامي 
-المسلمات يلتزمْن بحجابهن الإسلامي 
- قرأت المديرة التعليمات للطالبات كي يلتزمْن بها 
إذن كلمة (يلتزمن )مبنية لأنها لم يتغير شكل آخرها بتغير موقعها الإعرابي لاتصالها بنون النسوة 

السؤال الثامن
أشارك في إعراب الآية 
( ولا تحسبن الذين قتلوا في سبيل أمواتا بل أحياء عند ربهم يرزقون )
- ولا : الواو بحسب ماقبلها 
لا : حرف نهي و..جزم.. مبني على السكون
تحسبن : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد في محل جزم بحرف الجزم ونون التوكيد الثقيلة حرف مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديرة أنت
الذين:اسم موصول مبني على الفتح في محل نصب مفعول به أول
قتلوا: فعل ماض مبني للمفعول مبني على الضم وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع نائب فاعل والجملة الفعلية لا محل لها من الإعراب لأنها وقعت صلة الموصول 
في : حرف جر مبني على السكون
سبيل : اسم مجروربفي وعلامة جره الكسرة وهومضاف
الله : لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة
أمواتا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة
بل : حرف عطف وأضراب مبني على السكون
أحياء: خبر لمبتدأ محذوف تقديره هم وهو مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
عند : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف
ربهم : رب مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة وهو مضاف وهاء الغيبة: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه والميم حرف دال على جمع الذكور لا محل له من الإعراب
يرزقون : فعل مضارع مبني للمفعول مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع نائب فاعل 
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أعرب 

سيطلع : 
السين : حرف تنفيس مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
يطلع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
الظلام : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره 
الضياء : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
ويخضل : الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
يخضل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
في : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب
شفتينا : اسم مجرور بـ ( في ) وعلامة جره الياء لأنه مثنى وهو مضاف و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
غدنا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة
الموضوع الثاني الأسماء المبنية 

السؤال الأول 
أستخرج من القطعة السابقة 
1- ثلاثة ضمائر مختلفة وأبين علامة بنائها 
الهاء في ( نومه ، بيته ، أبنائه إليهم ، فيه ، )علامة بنائه الكسرة
( نا ) في ( يحثنا ، ديننا يدعونا ) علامة بنائه السكون
الياء في ( أبنائي ) علامة بنائه السكون
الهاء في ( يره )علامة بنائه الضم
الواو في ( تذكروا ) علامة بنائه السكون
الكاف في ( لكم أسلافكم ، عليكم ) علامة بنائه الضم
2- اسم شرط وأبين علامة بنائه 
( من ) في الآية أو في البيت الشعري وعلامة البناء هي السكون
3- حرفين مبنيين وأذكر علامة بنائهما
( في ، من ، إلى ، على ، يا ) والميم في ( إليهم ، عليكم لكم ، أسلافكم ) علامة بنائها السكون 
( الفاء ) في ( فقام ، فأيقظ ، فيا ) علامة بنائها الفتح
الواو الأولى في ( وتذكروا ، ويدعونا ) والواو في ( ومن ، والإخلاص ولكم ، وذهب )
ب- أضبط البيت بالشكل 
ومنْ يتهيبْ صعودَ الجبالِ يعشْ أبدَ الدهرِ بينَ الحفرْ
الراء في الحفر ) ساكنة من أجل الضرورة الشعرية وإلا حقها الكسر 
ج‌- معنى ( هزيع ) هو الجزء أو الشيء القليل
د- أذان : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف
الأذان مفعول به مصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
إليهم : 
إلى : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر اسم مجرور والميم حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب دال على جمع الذكور 
يحثنا فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به 
ديننا فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
على : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
العمل اسم مجرور بـ ( على ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

السؤال الثاني 
أبين علامة بناء الكلمات الملونة فيما يأتي 
1- الذي علامة بنائه السكون
الذينَ علامة بنائها الفتحة 
2- هو علامة بنائه الفتحة 
3- خمسةَ عشرَ علامة بنائها فتح لجزأين
4- من علامة بنائها السكون
5- هذا علامة بنائها السكون 
هذه علامة بنائها الكسرة
السؤال الثالث
أضع كل كلمة مما يأتي في الفراغ المناسب وأذر علامة بنائها وموقعها الإعرابي
1- كيفَ علامة بنائها الفتحة في محل نصب حال
2- شتان علامة بنائها الفتحة اسم فعل مبني على الفتح 
3- نحن علامة بنائها الضمة في محل رفع مبتدأ
4- سبعةَ عشرَ علامة بنائها فتح الجزأين في محل رفع فاعل 
5- هذه علامة بنائها الكسرة في محل رفع مبتدأ
6- الذين علامة بنائها الفتحة في محل نصب مفعول به أو في محل رفع نائب فاعل ( حسب حركة الميم في [ أكرم ]
السؤال الرابع
أضع هذه الكلمات في جمل بحيث تكون في محل رفع فاعل مرة وفي محل نصب مفعول به مرة أخرى وفي محل جر بحر الجر مرة ثالثة مع الضبط بالشكل
الكلمة الأولى ( أحد عشر )
الرفع : حضر أحدَ عشرَ رجلًا 
النصب : أكرمت أحدَ عشرَ ضيفًا
الجر : تصدقت بأحدَ عشرَ ريالًا

الكلمة الثانية ( خمارويه ) 
الرفع : سافر خمارويهِ 
النصب : شاهدتُ خمارويهِ
الجر : مررت بخمارويهِ

الكلمة : الثالثة ( هذه )
الرفع : أتت هذهِ الطالبة متأخرة
النصب : احترمت طالبةٌ هذهِ الطالبة المتفوقة
الجر : استعارت هندٌ من هذهِ الطالبة كتابًا

الكلمة الرابعة ( نا )
الرفع : نحن المعلمين أكرمناْ المتفوقين
النصب : نحن المعلمين يحترمناْ الطلاب
الجر : نحن المعلمين عليناْ مسؤولية كبيرة في تربية النشء

الكلمة الخامسة ( الذي )
الرفع : أتى الذيْ حضر متأخرًا
النصب : قابلت الذيْ زارني
الجر : استمع للذيْ يتحدث

السؤال الخامس
أبين علامة بناء أسماء الشرط والاستفهام فيما يأتي 
1- ماذا : اسم استفهام : علامة بنائه السكون
2- من : اسم شرط : علامة بنائه السكون
3- أين : اسم استفهام : علامة بنائه الفتح
4- ما : اسم استفهام : علامة بنائه السكون
5- ما : اسم شرط : علامة بنائه السكون
6- متى : استفهام : علامة بنائه السكون
7- كيف : استفهام : علامة بنائه الفتح
8- أين : اسم شرط : علامة بنائه الفتح 
9- كم : اسم استفهام : علامة بنائه السكون

السؤال السادس
أعرب الكلمات الملونة
1- وأولات : الواو حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له م الإعراب 
أولات مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف
أن : حرف مصدري ونصب مبني على السكون لا محل له من الإعراب
2- الذين : اسم موصول مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه 
هم : ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
3- اشتريت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل

بسبعة عشر 
الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب 
سبعة عشر عدد مبني على فتح الجزأين في محل جر اسم مجرور
4- القلم مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
أعطيتك : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به أول 
إياه : ضمير منفصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به ثان
5- ليل نهار ظرف مبني على فتح الجزأين ي محل نصب ظرف زمان
6- من : اسم شرط جازم يجزم فعلين الأول يسمى فعل الشرط والآخر يسمى جواب الشرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 
يعدم : فعل مضارع مبني للمفعول مجزوم لأنه جواب الشرط وعلامة جزمه السكون ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) 
جوازيَـه : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة 
7- ماذا : اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به 
بذي 
الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
ذي : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف 
مرخ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره
الموضوع الثالث الأسماء الخمسة 

السؤال الأول 
أعين الأسماء الخمسة وأعربها 
1- أبيه 
اسم مجرور باللام وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة 
أخاه : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة 
2- ذو فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف
4- أخيه مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة 
5- وأخوه 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
أخوه : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة 
أبينا : اسم مجرور بـ ( إلى ) وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف و( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
أبانا : اسم ( إنّ ) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف و( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
6- ذا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف
7- فاه : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة 
8- أخيه : أخيه مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة 
9- ذا : اسم ( إنّ ) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف

السؤال الثاني
أضع في الأمان الخالية من العبارات الآتية اسمًا من الأسماء الخمسة ثم أعربه
1- سافر أخوك إلى مكة لأداء فريضة الحج
أخوك : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
2- أبوك يعطف على أبنائه 
أبوك : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة
3- استعرت كتابًا من أخيك فاستفدت منه
أخيك : اسم مجرور بـ ( من ) وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
4- نظِّـف فاك بالسواك عند كل صلاة
فاك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
5- ما فتئ معلمك ذا فضل عليك
ذا : خبر ( ما فتئ ) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف
6- حضر حموك فأكرمته 
حموك : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة
السؤال الثالث
أميز الأسماء الخمسة المعربة بالحروف والمعربة بالحركات وأعربها موضحًا السبب فيما أعرب بالحرات مما يلي
1- أخي : تعرب بالحركات لإضافتها إلى ياء المتكلم وإعرابها خبر ( إنّ ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
2- أفواههم : تعرب بالحركات لأنها جمع وإعرابها اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة والميم حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب دال على جمع الذكور
3- أباكم تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها اسم ( إن ) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة والميم حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب دال على جمع الذكور 
إخوة : تعرب بالحركات لأنها جمع وإعرابها خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
أخيه : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة 
4- أبي : تعرب بالحركات لإضافتها إلى ياء المتكلم وإعرابها خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
أبو : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف أب : تعرب بالحركات لأنها لم تضف وإعرابها اسم مجرور بـ ( من ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره
كأبينا : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها اسم مجرور بالكاف وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
5- ذو : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف
6- أخاك ( الأولى ) تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها مفعول به منصوب على الإغراء بفعل محذوف وجوبًا تقديره ( الزم ) وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
أخاك ( الثانية ) : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها توكيد منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
أخًا : تعرب بالحركات لأنها لم تضف وإعرابها اسم مبني على الفتح في محل نصب اسم ( لا ) النافية للجنس ونـوِّنت للضرورة الشعرية
7-فاك : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابه مفعول بك منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
8- حميك : تعرب بالحروف لتحقق الشروط وإعرابها اسم مجرور باللام وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 

السؤال الرابع
آتي بأمثلة من إنشائي لما يأتي
1- اسم من الأسماء الخمسة منصوب وقع مفعولًا به
استقبلت أخاك مبتسمًا
2- اسم من الأسماء الخمسة مجرور بالإضافة
أعطي كل ذي حق حقه
3- اسم من الأسماء الخمسة وقع نائب فاعل
أُكرمَ أخوك لتفوقه
4- اسم من الأسماء الخمسة وقع اسمًا لـ ( كان ) 
كان حموك مسافرًا 
5- اسم من الأسماء الخمسة معطوف على اسم مجرور
مررت بمحمد وأخيه
السؤال الخامس
أب - أخ
أضع الاسمين السابقين مرفوعين في أربع جمل بحيث تكون علامة الرفع في الأولى الواو وفي الثانية الألف وفي الثالثة الضمة الظاهرة وفي الرابعة الضمة المقدرة 

الكلمة الأولى ( أب )
الجملة الأولى حضر أبوك
الجملة الثانية زارني أبواك
الجملة الثالثة قابل الأب ضيوفه
الجملة الرابعة سافر أبي لأداء فريضة الحج
الكلمة الثانية ( أخ )
الجملة الأولى هذا هو أخوك 
الجملة الثانية ما زال أخواك متفوقينِ
الجملة الثالثة زارني أخٌ لي في الله
الجملة الرابعة ليس أخي موجودًا 

السؤال السادس
أعرب الكلمات الملونة
1- إنَّ : حرف ناسخ وتوكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
الله : لفظ الجلالة اسم ( إنَّ ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
لذو : 
اللام : هي اللام المزحلقة حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
ذو : خبر ( إنَّ ) مرفوع وعلامة رفعه اللواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف
فضل : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره 
لا : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
يشكرون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والجملة الفعلية في محل رفع خبر لـ ( لكنّ)
2- إنّ : حرف ناسخ وتوكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
أباك : اسم ( إنَّ ) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
أحب : خبر ( إنّ ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف 
3- الإخوان : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
كثيرون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 
قليلون : خبر ( لكنّ ) مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 
4- ابن : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف 
أخيك : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
الخير : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

انتهى الموضوع الثالث بحمد الله
الموضوع الرابع المثنى 
السؤال الأول 
أقرأ العبارات والآيات الآتية وأستخرج المثنى وما يلحق به وأعربه
1- رجلان : إعرابه فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
2- فتيان : إعرابه فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
3- الوالدين إعرابه اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء لأنه مثنى
4- مسلمين إعرابه مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى 
5- القريتين إعرابه اسم مجرور بـ ( من ) وعلامة جره الياء لأنه مثنى 
6- اللذين إعرابه مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى
7- يومان إعرابه خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
كلاهما إعرابه مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى
8- نعمتان : إعرابه مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
9- اثنان إعرابه مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى 
10- كلاهما إعرابه معطوف مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى 
11- إلهين إعرابه مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه لمثنى
اثنين إعرابه نعت منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى


السؤال الثاني
أضع ألفاظً مثناة في المكان الخالي من الجمل الآتية 
أ‌- أبويك 
ب‌- طالبان 
ج- العينان
د- العزيزين 
هـ - الحارسان 
و- اللاعبان
ز – ابنان


السؤال الثالث
أثني الأسماء الآتية ثم أضع كلًا منها في جمل مفيدة 
جبل : جبلا القرية شاهقان
مصباح : اشتريت مصباحين جديدين 
فرس : الفرسان سريعتان
رسالة : قرأت رسالتين معبرتين 
منزل : شاهدت منزلين جديدين 
خطيب : الخطيبان فصيحان
حلة : الحلتان جديدتان
حديقة : زرت حديقتي المدينة
مسطرة : مسطرتا الطالبين نظيفتان
نافذة : نافذتا الفصل مفتوحتان 
السؤال الرابع
أضع الأسماء المثناة الآتية في جمل مفيدة بحيث تكون مضافة
كتابين : استعرت كتابي أخي
عالمين : إن عالمي المدينة فقيهان
قصتان : وجِـدتْ قصتا الطالبة
جائزتين : أعطيت المتفوقين جائزتيهما
صديقان : هذان صديقاي
السؤال الخامس
أ‌- أستخرج من الآيات والعبارات 
1- مثنى مرفوعًا وآخر مجرورًا
المثنى المرفوع
ثلثا ، سيدا 
المثنى المجرور
يديك ، 
2- كل مثنى حذفت منه النون ثم أعربه وأذكر سبب حذفها
صاحبي : منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى وهو مضاف
ثلثا : مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى وهو مضاف 
سيدا : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى وهو مضاف
والديك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى وهو مضاف
والديه : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى وهو مضاف 
يديك : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى وهو مضاف 
وحذفت النون في الكلمات السابقة كلها لأنها مضافة
ب‌- أستخدم معجمي في البحث عن معنى ( العنان ) 
هي الزمام 
ج- أعرب ما خط بالأزرق
قضي : فعل ماض مبني للمفعول مبني على التح 
الأمر نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
كنّ : فعل ماض ناقص ناسخ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم ( كان )
ساء : خبر ( كان ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
صف فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
لنا : اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
الدنيا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره
السؤال السادس
أشارك في الإعراب
الطفلان مولعان بالحركة
الطفلان مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى والنون عوض عن التنوين في الاسم المفرد
كلاهما : كلا : توكيد مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى والضمير المتصل في محل جر مضاف إليه
مولعان : خبر المبتدأ ( الطفلان ) مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
بالحركة الباء حرف جر 
الحركة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره
حللت كلتا المسألتين 
حللت فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم ي محل رفع فاعل
كلتا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر وهو مضاف 
المسألتين مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء نيابة ع الكسرة لأنه مثنى والنون عوض عن التوين في الاسم المفرد

السؤال السابع 
أعرب ما خط بالأزرق
إذا : اسم شرط غير جازم مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان خافض لشرطه منصوب بجوابه وهو مضاف 
التقى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر 
المسلمان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى والنون عوض عن التوين في الاسم المفرد 
بسيفيهما : الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
سيفيهما : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه مثنى وهو مضاف و ( هنا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة 
العالم : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى 
والمتعلم 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
المتعلم : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى 
شريكان : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى 
في : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
الخير : اسم مجرور بـ (في ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره
الموضوع الخامس جمع المذكر السالم وما ألحق به

السؤال الأول أقرأ ما يأتي وأستخرج جمع المذكر السالم وما ألحق به وأعربه 

1- المؤمنون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
خاشعون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
معرضون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
فاعلون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
حافظون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم

2- المجرمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
مواقعوها : خبر ( أنَّ ) مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
3- المنافقين : اسم ( إنَّ ) منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم
4- للكافرين : اسم مجرور باللام وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم
المؤمنين : اسم مجرور بـ ( على ) وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم
5- الخراصون : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
ساهون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
6- للمتقين : اسم مجرور باللام وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم
7- سنين : اسم مجرور بـ ( عن ) وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع مذكر سالم
8- ساكني : منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم وهو مضاف
مقيمينا : خبر ( لا نزال ) منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم 
9- المجرمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
10- المحسنين : اسم مجرور بـ ( على ) وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم
11- الأهلون : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع مذكر سالم
السؤال الثاني 
أجمع الكلمات الآتية جمع مذكر سالمًا ثم أستعمل كل واحد منها في جملة مفيدة 
راشد : الراشدون كرماء
عاقل : إن العاقلين كثيرون 
قارئ : قارئو القرآن متقنون
زيد : مررت بزيدين 
كاتب : الكاتبون أمناء
إسماعيل : زارني إسماعيلون 
راكع : الراكعون خاشعون
محمد : المحمدون قادمون
طاهر : طاهرو القلب هم المؤمنون
قانت : كن من القانتين 
عمر : العمرون مسرورن
السؤال الثالث

حمزة: اتصلت به تاء التأنيث
معد يكرب : لأنه مركب تركيبا مزجيا
أعور: صفة على وزن أفعل ومؤنثه فعلاء 
ظمآن : صفة على وزن فعلان مؤنثه فعلى
زينب: علم مؤنث
غلام : اسم جنس (ليس علما ولا وصفا)
رجل: اسم جنس(ليس علما ولا وصفا) 
أبيض : صفة على وزن أفعل مؤنثه فعلاء
غضبان: صفة على وزن فعلان مؤنثه فعلى

السؤال الرابع
1- المؤمنون
2 المجتهدون
3- عائدون
4- المعلمون
5- الواثقون
6- المسلمين
7- الصايرون
8- الطامحين
9- مخلصين
0 1 - المؤمنين
11- محبوبون


السؤال الخامس
مهندسو المصانع مخلصون 
إن مزارعي المملكة نشيطون
رأيت بائعي الفاكهة صباحا 
كان مسلمو مكة مخلصين
السؤال السادس والسؤال السابع
أعرب ما يأتي
المؤمنون إخوة
المؤمنون : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 
إخوة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

نظرت إلى صانعي المجد 
نظرت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحر والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل
إلى : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب
صانعي : اسم مجرور بـ ( إلى ) وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم وهو مضاف 
المجد : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

أولو العلم سعداء 
أولو : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم وهو مضاف 
العلم : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 
سعداء : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

فاصبر كما صبر أولو العزم من الرسل
فاصبر 
الفاء : حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
اصبر : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) 
كما : 
الكاف : حرف جر وتشبيه مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
ما : حرف مصدري مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
صبر : فعل ماض مبني على الفتح 
أولو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم والمصدر المؤول في محل جر اسم مجرور 
من : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
الرسل : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

الثمانين : اسم ( إنّ ) منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

انتهى الموضوع بحمد الله وتوفيقه
الموضوع السادس جمع المؤنث السالم ( الجمع المنتهي بألف وتاء مزيدتين )
السؤال الأول أقرأ الآيات الآتية ثم أستخرج منها جمع المؤنث السالم وما ألحق به 
1- خطوات 
2- الحسنات ، السيئات
3- آياتنا
4- أولات
5- مسلمات ، مؤمنات ، قانتات ، تائبات ، عابدات سائحات ثيبات 
6- السماوات 

السؤال الثاني 
أجمع الكلمات الآتية جمع مؤنث سالمًا ثم أضعها مجموعة في جملتين مرفوعة في الأولى ومنصوبة في الثانية وأبين علامة النصب
كاتبة: 
في حالة الرفع : الكاتباتُ مبدعاتٌ 
في حالة النصب : إنَّ الكاتباتِ مبدعاتٌ 

معلمة 
في حالة الرفع : معلماتُ المدرسة حاضرات
في حالة النصب :لعل معلماتِ المدرسة حاضرات

سيارة 
في حالة الرفع : أقبل سياراتٌ مسرعات
في حالة النصب : شاهدت سياراتٍ مسرعات

مسافرة 
في حالة الرفع : حضرت مسافراتٌ متأخراتٌ
في حالة النصب : استقبلت مسافراتٍ 

ورقة 
في حالة الرفع : سقطت ورقاتٌ
في حالة النصب : جمعتُ ورقاتٍ 

حمزة 
في حالة الرفع : هؤلاء حمزاتٌ 
في حالة النصب : أكرمتُ حمزاتٍ 

طلحة 
في حالة الرفع : هؤلاء طلحاتٌ
في حالة النصب : أكرمتُ طلحاتٍ

وقفة 
في حالة الرفع : الوقفاتُ الكثيرة متعبة 
في حالة النصب : وقفتُ وقفاتٍ كثيرة

شجرة 
في حالة الرفع : غُـرِسَـتْ شجراتٌ
في حالة النصب غرسْـتُ شجراتٍ

حشرة 
في حالة الرفع : الحشراتُ مضرة
في حالة النصب : ما أخطر الحشرات على الإنسان !

ملحوظة 
علامة النصب في الأمثلة السابقة كلها هي الكسرة 

السؤال الثالث
آتي بمفرد كل مثنى ثم أجمعه جمع مؤنث سالمًا في جملة مفيدة

الزينبان 
المفرد زينب 
مررت بالزينبات 

الرسالتان 
المفرد الرسالة
كتبتُ رسالاتِ عتاب

المُـدرستان 
المفرد المدَرِّسة 
المدَرِّسات مخلصات

النخلتان 
المفرد النخلة
شاهدت نخلات كثيرة
السؤال الرابع
أضع جمع مؤنث سالمًا في كل مكان خال فيما يأتي وأبين موقعه الإعرابي وعلامة إعرابه 

أ - قانتات خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
ب‌- المؤمنات مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
ج- الوالدات اسم ( إنَّ ) منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة على آخره
د - الحلويات نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
هـ - الأمهات مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
و- المعلمات فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
ز – هوايات مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
ح- الطالبات بدل منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة على آخره
ط- التلميذات اسم ( ليت ) منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة على آخره
ي – المشكلات مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 

السؤال الخامس
أجمع الكلمات التالية بكل وجه ممكن
هَـمزة : هَــمَــزات
خُـبْـزة : خُـبْـزات خُـبُـزات خُـبَـزات
قِـرْبة : قِـرْبات قِـرِبات قِـرَبات
لِـحْـيـة : لِـحْـيات لِـحِـيات لِـحَـيات
رُقْـية : رُقْـيات رُقُـيات رُقَـيات
دِجْـلة دِجْـلات دِجِـلات دِجَـلات
كُـسْـوة : كُـسْـوات كُـسُـوات كُـسَـوات
رَمْـية رَمَــيات
شَـهْـوة : شَـهَـوات
نِـعْـمة : نِـعْـمات نِـعِـمات نِـعَـمات
أَكْـلة : أَكَـلات
قَـلْعة : قَـلَـعات
السؤال السادس 
أستخدم معجمي في البحث عن الملمات الآتية ثم أجمعها بكل وجه ممكن
حُـزْمة : مجموعة من الحطب 
حُـزْمـة حُـزْمات حُزُمات حُـزَمات

حِـلّـة : هيئة
حِـلَّـة : حِــلَّات

حَـفْـلـة اجتماع القوم 
حَـفْـلـة : حَـفَـلات 

السؤال السابع والثامن 
أعرب ما يأتي 

أكرمت المجدات
أكرمت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل 
المجدات : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم

" وإنْ كنّ أولات حمل "
الواو : حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
إن : حرف شرط جازم يجزم فعلين الأول فعل الشرط والآخر جوابه وجزاؤه مبني على السكون لا محل له من الإعراب
كنّ : فعل ماض ناقص ناسخ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك في محل جزم والنون نون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم ( كان )
أولات : خبر ( كان ) منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه ملحق بجمع المؤنث السالم

فتجنب الشهوات
الفاء : حسب ما قبلها حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
تجنب : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
الشهوات : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه بجمع مؤنث سالم 

تم الموضوع بحمد الله وتوفيقه


الموضوع السابع تثنية المقصور والمنقوص والممدود 
السؤال الأول 
أستخرج كل مثنى منقوص ومقصور في الآيات الآتية وأبين ما حدث فيه من تغيير 
1- الأنثيين مقصور يجب قلب الألف ياء
2- الأوليان مقصور يجب قلب الألف ياء
3- الحسنيين مقصور يجب قلب الألف ياء
4- فتيان مقصور رجعت الألف إلى أصلها الياء 
5- المتلقيان منقوص يجب فتح الياء 

السؤال الثاني
أثني الكلمات الآتية وأبين ما يجوز فيه وجهان عند التثنية 
حذاء : حذاءان أو حذاوان
صفاء : صفاءان أو صفاوان
مثوى : مثويان
دنيا : دنييان 
مولى : موليان
الكافي : الكافيان
إنشاء : إنشاءان
متعالٍ : متعاليان
هيفاء : هيفاوان
مأوى : مأويان 
إهداء : إهداءان أو إهداوان
أولى : أوليان 
الداني : الدانيان

السؤال الثالث
أبحث عن معنى الكلمات الآتية في معجمي ثم آتي بالمثنى لكل كلمة 
دعجاء : شدة سواد العين مع سعتها ومثناها دعجاوان
سخاء : جود ومثناها سخاءان وسخاوان 
مواء : صوت القط ومثناها مواءان
السؤال الرابع

أ- يمدح زهير بن أبي سُـلمى هرم بن سنان فيصفه قائلًا 
إنك إذا قابلت هرمًا في أي يوم من الأيام على أصله فإنك تجده متصفًا بالسماحة والرم 
ب - غراء : غراوان ، غراوات يجب قلب الهمزة واوًا لأنها للتأنيث 
بيضاء : بيضاوان ، بيضاوات يجب قلب الهمزة واوًا لأنها للتأنيث 
ج - الندى : الكرم
العناة : الأسرى
الربق : الحبل 
د - 
تلق : فعل مضارع فعل الشرط مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
هرمًا : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
خلقًا : مقعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةعلى آخره 
العناة : مضاف إليه مجرور وعلامة الكسرة الظاهرة تحت آخره 

السؤال الخامس
عصاي غليظة 
الساعي بالخير مأجور
العداء سريع
صحراء الربع الخالي كبيرة
هادي التائهين موفق
المستشفى كبير
المؤمن ناجٍ
عين الفتاة نجلاء


السؤا السادس
المفردة المؤنثة
لا تخشي قول الحق وكوني داعية إلى المعروف ناهية عن المنكر 
المثنى المذكر 
لا تخشيا قول الحق وكونا داعيين إلى المعروف ناهيين عن المنكر 
المثنى المؤنث 
لا تخشيا قول الحق وكونا داعيتين إلى المعروف ناهيتين عن المنكر 
جمع الذكور 
لا تخشوا قول الحق وكونوا داعين إلى المعروف ناهين عن المنكر 
جمع الإناث 
لا تخشين قول الحق وكنّ داعياتٍ إلى المعروف ناهياتٍ عن المنكر 

السؤال السابع
حالة الرفع
أنتما راعيان 
حالة النصب 
شاهدت راعيين للغنم
حالة الجر 
مررت براعيين


رجاءان
حالة الرفع
لي رجاءان عندك أرجو ألّا تخيبهما
حالة النصب 
رجوتك رجاءين
حالة الجر
أعجبت برجاءين جميلين

مسعيان
حالة الرفع 
المسعيان محققان
حالة النصب
إنّ المسعيين رائعان
حالة الجر
لمسعييك أثر كير

السؤال الثامن 
القاضيان : مبتدأ مروع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
يحكمان : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ 
مستشفيا : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
العداءين اسم مجرور بـ ( على ) وعلامة جره الياء لأنه مثنى 

تم الموضوع بحمد الله
الموضوع الثامن جمع المقصور والمنقوص والممدود جمع مذكر سالمًا

السؤال الأول
أ - أستخرج جموع المذكر السالمة المقصور والمنقوصة وأبين مفردها وما حدث فيها من تغيير عند الجمع
مصطفين : ومفرده مصطفى ونوعه مقصور والتغيير حذفنا الألف المقصورة عند الجمع
المصطفين : ومفرده المصطفى ونوعه مقصور والتغيير حذفنا الألف المقصورة عند الجمع
الأعلين : ومفرده الأعلى ونوعه مقصور والتغيير حذفنا الألف المقصورة عند الجمع
المتقين : ومفرده المتقي ونوعه منقوص والتغيير حذفنا ياء المنقوص

ب - أبحث في معجمي ع معنى هذه الكلمات 
نجباء : كرماء ، أنتم طلاب نجباء
محتدًا : أصلًا ، الذهب من أفضل المعادن محتدًا
المغارس : الأصول ، ما أطيب مغارس النخل 


السؤال الثاني
أجمع هذه الكلمات بكل وجه ممن 
معتدٍ : معتدُون ، معتدِين
أعلى : أعلَــون ، أعلَــين 
باكٍ : باكُــون ، باكِــين
وشّاء : وشاؤون ، وشاوُون ، وشائين ، وشاوِين 
مؤدٍ : مؤدُّون ، مؤدِّين 
سقّاء : سقاؤون ، سقاوُون ، سقائين ، سقاوِين 
عاصٍ : عاصُون ، عاصِين 
عداء : عداؤون ، عداوُون ، عدائين ، عداوِين 
معطى : معطَـون ، معطَـيـن 
مدارٍ : مدارُون ، مدارِين 
مستاء : مستاؤون ، مستائين 
متلقٍ : متلقُّون ، متلقِّـين 
وضّاء : وضاؤون ، وضائين
ناجٍ : ناجُـون ، ناجِـين 
مرتجٍ : مرتجُـون مرتجِـين 
أدنى : أدنَون ، أدنَـين
السؤال الثالث

المنقوص
الهادي هو الله ، القاضي عادل ، المتقي هو من يجعل بينه وبي عذاب الله وقاية

المقصور
كن مقتدى به نِــعْــم الـمُـقْـتَـنى ما ينفعك ، الجنة مأوى المؤمنين 

الممدود 
الوفاء صفة حميدة ، الطفل بكاء ، كن دعاءً بالمعروف 


السؤال الرابع
أ - المفرد هو ( الأدنى ) التغيير هو حذف حرف الألف المقصورة 
ب - على : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب
الأدنين : اسم مجرور بـ ( على ) وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم
ولن : الواو حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
لن : حرف نفي ونصب واستقبال مبني على السكون لا محل له من الإعراب
تستطيع : فعل مضارع منصوب بـ ( لن ) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )


السؤال الخامس 
المبتدئون في القراءة يحتاجون لمتابعة ،

شاهدت رجالًا أسمي الهمم
استمعت إلى داعٍ إلى الخير

السؤال السادس
المثنى 
خطاءان ( رفعًا ) ، خطاءين ( نصبًا وجرًا ) 
موسيان ( رفعًا ) ، موسيين ( نصبًا وجرًا )
ساعيان ( رفعًا ) ، ساعيين ( نصبًا وجرًا )
سراءان سراوان ( رفعًا ) ، سراءين سراوين ( نصبًا وجرًا )

جمع المذكر السالم
خطاؤون ( رفعًا ) ، خطائين ( نصبًا وجرًا )
موسون ( رفعًا ) ، موسين ( نصبًا وجرًا )
ساعون ( رفعًا ) ساعين ( نصبًا وجرًا )
سراؤون سراوون ( رفعًا ) ، سرائين سراوين ( نصبًا وجرًا )
الموضوع التاسع جمع المقصور والمنقوص والممدود جمع مؤنث سالمًا

السؤال الأول
1 – الملقيات يجب فتح الياء
2- التاليات يجب فتح الياء
3- الذكريات يجب قلب الألف المقصورة ياءً 
4 – السعديات يجب قلب الألف المقصورة ياء
حسناوات يجب قلب الهمزة واوًا لأنها للتأنيث
5 – الإنشاءات يجب بقاء الهمزة لأنها أصلية 

السؤال الثاني

نداء : نداءات ، نداوات 
قناة : قنوات
إنشاء : إنشاءات
منتدى : منتديات
أربعاء : أربعاوات ، أربعاءات
أخرى : أخريات
فلاة : فلوات
اعتداء : اعتداءات اعتداوات
سفلى : سفليات 
بناء : بناءات بناوات

السؤال الثالث
المنقوص 
زرت بلادًا نائيات
حضرت نساء داعيات
ما أجمل منظر النساء المهتديات!

المقصور
قرأت رسائل مصطفيات
لي أخوات صغريات
ما أضر الـحُـمَّـيات !

الممدود
ما أكثر الابتلاءات في هذا العصر!
هذه مصابيح مضاءات
الرفاءات متقنات لعملهن
السؤال الرابع
أ – البيضاوات والغراوات 
التغيير يجب قلب الهمزة واوًل واوًا لأنها للتأنيث

ب – الغراء في اللغة هي الفرس ذات الجبهة البيضاء
المنهل : المورد

ج – الصبر : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره
حياته : مضاف إليه مجرور وعلمة جره السرة الظاهرة تحت آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة
البيضاء : نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

السؤال الخامس
هذه سلميات
ما أجمل العيون الدعجاوات
الهديات مؤدبات
السهوات حاضرات
ا
لسؤال السادس
السماوات : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة تحت آخره
البنائين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأه جمع مذكر سالم
راعيات : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
العاديات : نعت مجرور وعلامة جره السرة الظاهرة تحت آخره
العداءان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثى

انتهى الموضوع بحمد الله
